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La UAEM en la prensa: 
 
UAEM, sin dinero para aumento que pretenden los administrativos 
La Universidad Autónoma del estado de Morelos (UAEM) está imposibilitada para otorgar 10 por ciento de 
incremento salarial a los trabajadores administrativos de la Máxima Casa de Estudios, dijo el rector, Gustavo 
Urquiza Beltrán. Aunque dijo que en próximas horas se podría llegar a un acuerdo con el Sindicato de 
Trabajadores Administrativos (STAUAEM), pero depende que acepten la propuesta que presentó la Rectoría 
del 3.5 de incremento salarial. Comentó que en para evitar la huelga del próximo martes 15 de febrero, se 
ofreció a los trabajadores sólo el 3.5 por ciento de aumento salarial y no el 10 % que piden los sindicalizados 
administrativos. Según el rector que no se puede ofrecer más del 3.5% a los trabajadores del STAUAEM, pero 
se puede compensar, la diferencia, en un incremento en prestaciones como es vales de despensa para que 
lleguen a un nivel de salario mínimo. “Esperamos que el próximo lunes en asamblea la acepten y lograr 
incremento, pero a través de los vales de despensa. Nosotros no les podemos ofrecer más del 3.5 por ciento. 
Tenemos indicaciones de la secretaría de Educación Pública (SEP) que no podemos ir más allá del 3.5”, dijo 
el rector. Gustavo Urquiza reconoció que de estallar la huelga el próximo martes 15 de febrero como 
emplazaron los sindicalizados administrativos la Universidad estaría en graves “aprietos” por la afectación que 
generaría para más de 43 mil estudiantes. 
El Regional del Sur, p.5, (Guadalupe Flores y Redacción), 11/02/22, 
https://elregional.com.mx/uaem-sin-dinero-para-aumento-que-pretenden-los-administrativos 
https://elregional.com.mx/rectoria-de-la-uaem-vislumbra-pronto-acuerdo-con-sindicato 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera y Tlaulli Preciado), 12/02/22, 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/199722-ofrece-universidad-entregar-vales-de-despensa-
para-nivelar-salarios.html 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199676-refiere-rector-de-uaem-avances-en-negociacion-con-
trabajadores-administrativos.html 
El Sol de Cuernavaca, (Israel Mariano), 11/02/22, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-no-puede-ofrecer-mas-dinero-a-trabajadores-urquiza-
7849676.html 
La Crónica de Morelos, (Katia Arriaga), 11/02/22, 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/la-uaem-no-se-puede-permitir-un-aumento-del-8-5-por-ciento-
como-lo-pide-el-stauaem/ 
Conurbados, (Silvia Lozano Venegas), 11/02/22, 
https://conurbados.com/2022/02/11/latente-riesgo-de-estallamiento-de-huelga-en-la-uaem-el-proximo-martes/ 
Diario de Morelos, (Marcela García), 12/02/22, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/buscan-evitar-huelga-en-la-uaem 
Noticias de Cuautla, (Guadalupe Flores), 11/02/22, 
http://noticiasdecuautla.com/index.php/2022/02/11/uaem-imposibilitada-para-otorgar-10-de-incremento-
salarial-rector/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 11/02/22, 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/02/en-proximas-horas-se-podria-llegar-a-un-acuerdo-con-el-
sindicato-de-trabajadores-administrativos-y-evitar-la-huelga-el-15-de-febrero/ 
 
Pretende aumento de 10 por ciento y teletrabajo el STAUAEM 
A pesar de la crisis financiera por la que atraviesa la máxima casa de estudios y de la petición de las 
autoridades educativas de la federación para que regresen y reactiven las clases presenciales todos los 
estudiantes en las instituciones de educación superior tras la pandemia del covid-19, el Sindicato de 
Trabajadores Administrativos de  la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUAEM) busca un 
incremento del 10 por ciento de aumento salarial y que se implemente de forma oficial en su contrato colectivo 
el “Teletrabajo”. De no aceptarse estas solicitudes y otras más que están enmarcadas dentro de su contrato 
colectivo de trabajo, su dirigente sindical César Hidalgo Tinajero anunció que estallaría la huelga para el 
medio día de mañana 15 de febrero en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La petición 
formal que hizo César Hidalgo Tinajero, secretario general del STAUAEM a la administración central 
universitaria, va en el sentido de que se incorpore en su Contrato Colectivo de Trabajo, con la salvedad de 
que se les incluya en esta modalidad el pago del servicio de internet, energía eléctrica, entre otras cosas, para 
todos aquellos que realicen su actividad laboral desde sus casas. En el marco de las negociaciones y por 
cuanto a sus demandas, el sindicato administrativo está pidiendo se incremente en un 10 por ciento el salario 
por lo que rechaza el 3.5 por ciento que les ofrece la UAEM por ser además, un tope salarial de la federación 
tras considerar que requieren de más beneficios para sus agremiados. 
El Regional del Sur, p.3, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/pretende-aumento-de-10-por-ciento-y-teletrabajo-el-stauaem 
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Si hay huelga, deben mantenerse las clases 
El presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), César Alejandro González 
Mejía, hizo un llamado a que prevalezca el diálogo en las negociaciones entre la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) y los sindicatos de Trabajadores Administrativos (STAUAEM) e Independiente de 
Trabajadores Académicos (SITAUAEM), y consideren que un paro de labores atentaría contra el derecho a la 
educación de los universitarios. “Reconocemos los derechos laborales de los trabajadores, pero estamos 
preocupados por nuestro derecho a la educación, tenemos que mantener el diálogo todos los que somos 
miembros de la comunidad universitaria para llegar a acuerdos que permitan la gobernabilidad y (que) el 
camino de la Universidad no se detenga”. El presidente de la organización estudiantil informó que mantuvo 
comunicación con los representantes de los sindicatos antes de que se realizaran manifestaciones, por lo que 
consideró pertinente volver a buscar un encuentro, pues “la amenaza de huelga es latente”. Ante un escenario 
de huelga, dijo que tendrían que tomar acuerdos con las autoridades universitarias para que el derecho a la 
educación no sea violentado y, de ser únicamente los administrativos quienes decidan un paro de labores, 
“debemos desarrollar estrategias para mantener las clases, sobre todo tomando en cuenta a la base 
estudiantil, sus representaciones, para conocer su opinión y emitir una postura”. El presidente de la FEUM 
destacó que como organización son respetuosos de las negociaciones de los sindicatos y la Rectoría. 
“Estaremos impulsando un ánimo de negociación, de encuentro, de diálogo, para poder llegar a los acuerdos 
necesarios; creo que todos en la comunidad universitaria en este momento estamos afectados de una manera 
u otra y algunas de las exigencias de los trabajadores son muy válidas, muy legales, pero (debe) imperar el 
diálogo y la negociación”, agregó. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 12/02/22, 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/199721-si-hay-huelga-deben-mantenerse-las-clases.html 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/retrasos-desplazan-a-los-estudiantes-en-la-uaem-7860108.html 
 
Atrasa deuda de UAEM entrega de las facultades de Turismo y Arquitectura 
Por un adeudo de 54 millones de pesos, los edificios de las facultades de Turismo y Arquitectura de la UAEM 
no pueden ser entregados, por lo que los estudiantes toman clases al aire libre. Emmanuel Rueda, profesor 
de la facultad de Turismo, recordó que a raíz del sismo de 2017 varios edificios de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) resultaron afectados, por lo que tuvieron que desocupar los inmuebles, para 
su rehabilitación; entre ellos, los que albergan las facultades de Turismo y Arquitectura. Pese a que los 
edificios se terminaron, están bajo resguardo por un adeudo de 54 millones de pesos que impide que se 
pueda llevar a cabo la inauguración de los inmuebles, afectando a más de tres mil estudiantes. “Después del 
sismo nos prestaron las instalaciones de otros inmuebles, pero con la pandemia las clases fueron en línea, 
ahora que ya están regresando a presencial no hay lugar para que tomen clases en un aula”, dijo Emmanuel. 
Consideró que los estudiantes no pueden seguir trabajando así, debido a las bajas temperaturas que se 
registran por la mañana y en la tarde, o estar bajo los rayos del sol. Esta situación ha ocasionado que algunos 
estudiantes hayan dejado sus clases y buscado otras opciones educativas. Por su parte, Gustavo Urquiza, 
rector de la UAEM, reconoció que existe el adeudo y hay preocupación porque son alrededor de tres mil 
estudiantes que no tienen un espacio digno. “El Gobernador comentó que el presidente de la República ya 
había aprobado el recurso para que se entregara el edificio, pero llevamos más de un año esperando, por ello, 
le comenté al secretario de Gobierno, Pablo Ojeda, el tema y quedó en apoyarnos para concluir la gestión de 
los recursos”, finalizó el funcionario. 
Diario de Morelos, (Marcela García), 12/02/22, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/atrasa-deuda-de-uaem-entrega-de-las-facultades-de-turismo-y-
arquitectura 
El Gráfico, (Carlos de la Fuente), 12/02/22, 
https://www.elgrafico.mx/al-dia/morelos-cuernavaca-alumnos-uaem-clases-aire-libre-banqueta-adeudo-
constructora 
24 Morelos, (Sin firma), 12/02/22, 
https://www.24morelos.com/adeudan-50-mdp-y-por-ello-alumnos-de-uaem-toman-clases-en-la-banqueta/ 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 13/02/22, 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/199778-exigen-la-entrega-de-edificio-de-facultad-de-
arquitectura.html?s=03 
 
Colaboran UAEM e Imipe en materia archivística 
Personal de la Dirección de Gestión de Archivos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
se reunieron con la Coordinación de Archivos y Gestión Documental del Instituto Morelense de Información 
Pública y Estadística (Imipe), para retroalimentar el trabajo desarrollado en materia archivística de cada una 
de las instituciones que representan. El pasado 9 de febrero en las instalaciones del Archivo de Concentración 
de la UAEM, se llevó a cabo la reunión en la que también se trató el tema de la conmemoración del Día 
Nacional del Archivista que se realizará en el mes de marzo próximo. Por parte de la Dirección de Gestión de 



 4 

Archivos, estuvieron presentes el titular del área, Carlos Alberto Hernández-Temamatla Figueroa; la 
coordinadora de la Oficina de Correspondencia de la Administración Central, Rosalía Jiménez Duque; la jefa 
de Archivo de Trámite, Angélica María Morales Martínez; el jefe de Archivo de Concentración, Alejandro César 
Cruz Callado, y el asistente técnico, Juan Francisco García. De la Coordinación de Archivos y Gestión 
Documental del Imipe, asistieron su titular, Nery Jovani Castañeda Pérez y la auxiliar de la coordinación, 
Atenas Aylin Manzano Pérez. En la reunión se abordó el tema de los avances en materia archivística, de la 
complejidad que implica atender a cada una de las áreas productoras de documentos de la UAEM, así como 
del nombramiento de más de 100 responsables de archivos, cuyo perfil y responsabilidades han sido acordes 
para el cuidado y buen manejo de la documentación. Carlos Alberto Hernández-Temamatla Figueroa informó 
que también trataron el tema del trabajo intelectual que ha implicado conformar los instrumentos de control 
archivístico, la identificación de las series sustantivas, así como de la catalogación y valoración 
correspondiente. Agregó que se dieron a conocer los avances de los últimos años en la Dirección de Gestión 
de Archivos de la UAEM, cuyo trabajo se ha venido consolidando. Finalmente, otro punto tratado durante la 
reunión, fue el de trazar una ruta de trabajo conjunta para llevar a cabo el 3er. Coloquio en conmemoración 
del Día Nacional del Archivista, que se celebra en el mes de marzo. 
Central de Noticias.mx, (Staff), 11/02/22, 
https://centraldenoticias.mx/uaem/colaboran-uaem-e-imipe-en-materia-archivistica/ 
 
Investigadoras universitarias participan en conversatorio El mundo necesita más científicas 
En el marco del Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, el Instituto de Investigación en Ciencias 
Básicas y Aplicadas (Iicba) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), realizó un 
conversatorio con investigadoras de la UAEM, en el que compartieron las historias y retos que han enfrentado. 
El conversatorio virtual El mundo necesita más científicas, realizado el pasado 10 de febrero, reunió a ocho 
científicas universitarias de diversas disciplinas, quienes compartieron las razones por las que dedican su vida 
a la ciencia, sus experiencias y los retos del futuro en sus campos de investigación. Las científicas Nina 
Pastor Colón, del Centro de Investigación en Dinámica Celular (CIDC); Mayra Yaneth Antúnez Mojica del 
Centro de Investigaciones Químicas (CIQ); Laura Lilia Castro Gómez, del Centro de Investigación en 
Ingenierías y Ciencias Aplicadas (CIICAp); Gabriela Hinojosa Palafox, directora del Centro de Investigación en 
Ciencias (CInC); y Lorena Díaz González, adscrita al CInC, coincidieron en que compartir los conocimientos 
con las y los estudiantes es una experiencia grata, más cuando después se convierten en colegas. Nina 
Pastor, quien trabaja con moléculas, narró que es la primera científica en su familia con estudios de 
doctorado, “crecí en un ambiente en donde promovían que fuéramos críticos y que nos interesara lo que 
pasaba en el mundo”, manifestó. Lorena Díaz, afirmó que a todas las mujeres les ha costado llegar a ser 
científicas y consideró que la parte más importante para una mujer que hace ciencia es encontrar sus líneas 
de investigación, además se mostró satisfecha de formar parte de un grupo donde es valorado y respetado su 
trabajo. En el conversatorio virtual, Laura Lilia Castro, dijo que ella es una mujer de ciencias porque desde 
joven es curiosa y se ha preguntado cómo funcionan las cosas, “mi mayor satisfacción es formar 
profesionistas, no imaginé tener tesistas que después se vuelvan colegas, es de las cosas más bonitas”, 
describió. Por su parte, Gabriela Hinojosa, compartió que desde muy joven participó en los concursos de 
matemáticas, lo cual le motivó en su carrera profesional, pero también haber sufrido de discriminación por ser 
mujer, lo cual no la limitó y pudo demostrar su capacidad. Finalmente, Mayra Yaneth Antúnez, aseguró que 
uno de los elementos importantes para ser científica es la curiosidad, “ya que no implica necesariamente ser 
súper inteligente, porque es la dedicación lo que lleva al éxito, no somos genios, se trata de estudiar para 
llegar a una meta”. 
Central de Noticias.mx, (Staff), 11/02/22, 
https://centraldenoticias.mx/ejecutivo/investigadoras-universitarias-participan-en-conversatorio-el-mundo-
necesita-mas-cientificas/ 
 
Desarrolla UAEM investigación para sustituir fertilizantes con hongos 
Investigadores del Laboratorio Molecular de Hongos del Centro de Investigación en Biotecnología (CEIB) de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), han logrado aislar hongos de diferentes tipos de 
suelos para utilizarlos en el crecimiento de plantas sin fertilizantes químicos. La UAEM informó que Jorge Luis 
Folch Mallol trabaja desde hace varios años en el tema de cómo la diversidad de hongos de Morelos puede 
conducir a una agricultura sostenible libre del uso de agroquímicos. A través de un boletín la UAEM explicó 
que las investigaciones desde el laboratorio del CEIB, han permitido aislar un tipo de hongo que promueve el 
crecimiento vegetal, ya que, al establecer una relación con la planta, ayuda a que adquiera nutrientes del 
suelo que por sí misma no podría. El descubrimiento, ayudará a la agroindustria ya que la mayoría de los 
cultivos requieren fertilizantes para obtener mayor rendimiento en la cosecha, pero son más caros, por otro 
lado, cuando se utilizan fertilizantes se escurren en la lluvia, llegan a los mantos freáticos contaminándolos, o 
se quedan en el suelo y lo salinizan, lo que a la planta no le conviene porque dispone de una menor cantidad 
de nutrientes. Las investigaciones han determinado que los hongos, además de hacer que la planta se nutra 
mejor, encienden su sistema inmune y entonces son mucho menos susceptibles de ser atacadas por otras 
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bacterias. Además, se ha podido perfilar la futura firma de convenios con empresas nacionales para aplicar 
los hongos en cultivos y saber qué tan eficientes resultan. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 13/02/22, 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/199777-desarrolla-uaem-investigacion-para-sustituir-
fertilizantes-con-hongos.html?s=03 
 
Columna: Serpientes y escaleras - El emplazamiento a Huelga 
El sindicato de trabajadores administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos ha emplazado 
a huelga para el próximo 15 de febrero, su dirigencia exige, entre otras cosas, un diez por ciento de aumento 
salarial para sus más de mil 500 agremiados. La petición no solo está fuera de lugar ante la evidente crisis 
financiera por la que atraviesa la UAEM desde hace varios años, también resulta abusiva y poco solidaria con 
la comunidad universitaria. Las peticiones sindicales son irracionales. Reflexionemos un poco respecto a lo 
que es y lo que ha vivido nuestra máxima casa de estudios en los últimos años: Creada en 1938 como 
Instituto de Educación Superior de Morelos y transformada en 1953 en Universidad, la de Morelos es una de 
las instituciones de educación pública superior con más reconocimiento a nivel nacional; académicamente 
está ubicada en los primeros diez sitios por su desempeño, en primero de acuerdo al número de 
investigadores, tiene una matrícula superior a los 42 mil alumnos, cuenta con 9 planteles de educación media, 
17 facultades, 18 escuelas, 3 institutos y 12 centros de investigación con presencia en 21 de los 36 municipios 
de Morelos. A pesar de su buen posicionamiento nacional la Universidad de Morelos arrastra un déficit 
financiero desde hace más de una década derivado de distintos factores que comienzan con un menor 
subsidio por alumno de parte de la federación y una matrícula estudiantil que se ha elevado 
considerablemente en los últimos años sin que el crecimiento sea proporcional al presupuesto asignado. En 
números: las universidades públicas del país reciben en promedio 60 mil pesos anuales por alumno (algunas 
más de cien), mientras que en el caso de la UAEM el recurso que envía la SEP a través de la Secretaría de 
Hacienda es de apenas 45 mil pesos. La administración pasada, la de Alejandro Vera Jiménez, apostó al 
incremento de la matrícula y la infraestructura sin sopesar la compleja situación financiera universitaria, lo que 
fue bueno desde un punto de vista social, pero agudizó la crisis económica de la universidad y ahorcó al 
presupuesto de la UAEM. Con Gustavo Urquiza la dinámica cambió: el nuevo rector concentró los recursos en 
la operación, en el pago de pasivos y en el manejo de la pandemia, también implementó un riguroso esquema 
de austeridad, congeló plazas y generó ahorros en todas las áreas para mantener la institución a flote. Y lo 
logró. Estas acciones permitieron equilibrar la economía universitaria, pues a diferencia de años anteriores, 
cuando en el último trimestre la universidad entraba en suspensión de pagos y se atrasaban los salarios de 
los trabajadores, en fechas recientes esta situación ha cambiado y el incumplimiento dejó de ser lo normal. El 
esfuerzo para estabilizar las finanzas universitarias no es individual, sino colectivo, en él resalta la conducción 
del rector Gustavo Urquiza, pero ha sido indispensable la solidaridad de toda la comunidad universitaria, 
incluidos los sindicatos. El problema es que en el caso del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos hay un nuevo líder que parece querer ganarse la simpatía de la 
base ahorcando a la universidad. La petición de un aumento salarial del diez por ciento está fuera de lugar 
porque la UAEM no tiene forma de cumplir dicha petición, así se trate de un aumento directo al salario o, 
como también lo ha solicitado el sindicato, a través de otros apoyos a los trabajadores. Al final todo se traduce 
en dinero que la UAEM no tiene. (…) 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco), 
https://www.elregional.com.mx/serpientes-y-escaleras-el-emplazamiento-a-huelga 
 
Hacienda de Buenavista en Cuernavaca 
El casco de la hacienda de Buenavista se encuentra a la entrada norte de Cuernavaca en donde desde el año 
1945 está ocupado por las oficinas administrativas de la 24ª zona militar. Unos años antes el gobierno del 
Gral. Cárdenas había instituido unos internados para los hijos de los integrantes de nuestro ejército nacional y 
este lugar también fue ocupado como escuela que se llamó “Hijos del Ejército”. La construcción de dicha 
hacienda, no está precisa, pero se sabe que es de fines del siglo XVIII o principios del XIX, fue usada como 
fábrica procesadora de mieles producidas por los otros ingenios azucareros para obtener alcohol, igual que la 
fábrica conocida como La Carolina, que estuvo instalada en el lugar que ocupa el mercado del mismo nombre 
en esta ciudad y que pertenecía a los dueños de la hacienda de Temixco. Buenavista fue una de las más 
grandes fábricas alcoholeras y pertenecía a los mismos dueños de la hacienda San Antonio El Puente en 
Xochitepec, su último propietario antes de la revolución fue don Ramón Portillo y Gómez, quienes según datos 
que recopiló el Lic. Valentín López González, transformó esta fábrica en una de las más modernas de su 
tiempo, abandonando el método tradicional y lento de la fermentación espontánea que fue usado en todas las 
fábricas similares. Para el año de 1900 aparece como propietario el señor Ramón Diez de Sollano, según 
datos de la Hemeroteca Nacional Digital de México. (…) 
La Unión de Morelos, (Gerardo Gama Hernández, profesor y director de la Escuela de Turismo), 13/02/22, 
https://launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/199789-hacienda-de-buenavista-en-cuernavaca.html 
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Estatal:  
 
Realizan en Morelos Feria Científica por la mujer 
La Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo, a través del Consejo de Ciencia y Tecnología del 
Estado de Morelos y el Centro Morelense de Comunicación de la Ciencia (CeMoCC), busca inspirar e impulsa 
la participación de la población femenina en el marco del “Día Internacional de la Mujer y la Niña en la 
Ciencia”. Por ello, se realizó una Feria Científica enfocada en reconocer la labor de las féminas para transmitir 
sus conocimientos a pesar de los obstáculos y contribuir a mejorar la sociedad, por lo que este evento 
permitió otorgar a las mujeres científicas, una oportunidad para dar a conocer sus aportaciones además de 
que sirvió como un parteaguas para las que aspiran a serlo. La dependencia estatal destacó que el papel de 
este grupo social es fundamental para el progreso, ya que se convierten en agentes de cambio, que ayudan a 
acelerar la transformación de la tecnología, la ingeniería y las matemáticas, por lo que, se fomenta su 
participación de forma plena y equitativa. El CCyTEM detalló que las actividades y talleres fueron impartidos 
por guías en las salas de Agua, Energía y Casa de la Tierra, en el interior del Parque Ecológico San Miguel 
Acapantzingo, con el propósito de elevar el interés de la vocación de las niñas y jóvenes en la materia. 
Finalmente, las y los estudiantes invitados de primaria, secundaria y bachillerato aprendieron sobre temas 
como: anfibios fantásticos, dinosaurios, herpetología, murciélagos, bolas de fuego, pirámides numéricas, 
nanomateriales, comida y ambiente, tangram figuras, matemáticas con filtro, el mundo de las membranas 
celulares, ondas cerebrales y demostración de drones entre otros. Se contó con la presencia de divulgadoras 
expertas independientes y provenientes de importantes centros de investigación tales como; Ecopil Arte Crea 
Conciencia, Centro de Investigación Biológicas (CIB), Biólogos haciendo cosas, Snake Land, La Universidad 
Politécnica del Estado de Morelos, Ciencias Genómicas y Ciencias Físicas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México. Así como también, de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ), de la 
Facultad de Química de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), del Instituto Nacional de 
Salud Pública, Centro Internacional de Estudios Superiores de Morelos, Instituto de Matemáticas, igualmente 
del Instituto Tecnológico de Zacatepec y el Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas. 
Diario de Morelos, p.3, (DDM Redacción),13/02/22, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/realizan-en-morelos-feria-cient-fica-por-la-mujer 
Central de Noticias.mx, (Staff), 11/02/22, 
https://centraldenoticias.mx/ciencia-y-tecnologia/reconoce-sdeyt-participacion-femenina-en-el-marco-del-dia-
internacional-de-la-y-la-nina-en-la-ciencia/ 
El Capitalino, (Redacción), 11/02/22, 
https://elcapitalino.mx/megalopolis/morelos/conmemoran-a-la-mujer-y-la-nina-en-la-ciencia-con-exitosa-feria/ 
Radio Fórmula Morelos, (Redacción), 11/02/22, 
https://radioformulamorelos.com/reconoce-sdeyt-participacion-femenina-en-el-marco-del-dia-internacional-de-
la-mujer-y-la-nina-en-la-ciencia/ 
 
Los morelenses sí saben cómo taclear 
Dentro del futbol americano del estado de Morelos se han escrito historias de vida y gran pasión. Si bien no es 
el deporte más popular por el alto costo de su equipamiento, sí es una disciplina que apasiona a quienes lo 
practican. Su juego vas más allá de la inversión que se puede llegar a tener al comprar un uniforme y el 
costoso equipo de protección. Para jugar este rudo deporte es necesario equiparse con cinco elementos 
fundamentales: casco, hombreras, riñoneras, tablas y rodilleras. En suma, dependiendo de la calidad de cada 
producto se invierten más de 10 mil pesos en equipamiento, lo que lo hace un deporte poco accesible para la 
mayoría de la población. Es por ello que en Morelos son pocos los equipos que han logrado trascender a lo 
largo de la historia. Pero en ellos se tiene el protagonismo de deportistas, entrenadores y dirigentes 
destacados que han entregado su vida en pro del deporte de las tacleadas, y quienes incluso retirados han 
extendido sus conocimientos a niños, jóvenes y adultos. Venados UAEM: En la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) se inició el proyecto de las Venadas de la UAEM por lo que buscaron al mejor 
entrenador. Esa responsabilidad recayó de nueva cuenta en Aldave, quien dio vida al nuevo equipo de futbol 
americano femenil, contando con el apoyo, en aquel entonces, del rector, Alejandro Vera Jiménez. La UAEM 
contó con equipo en ambas ramas, varonil y femenil, disputando sus partidos como local en la cancha de 
futbol soccer del Campus Norte en Chamilpa, teniendo participación en la Asociación Femenil de Futbol 
Americano Equipado (AFFE) dentro la Organización de Futbol Americano de Morelos (AFAMO). 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 12/02/22, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes/los-morelenses-si-saben-como-taclear-7852999.html 
 
Museo de la Ciudad de Cuernavaca será reactivado 
En un legítimo interés de darle funcionalidad al inmueble que por varios años padeció del abandono en 
trabajos de mantenimiento, reparación, preservación y aprovechamiento de los espacios que de origen dieron 
paso a su creación, integrantes del Consejo Municipal de la Cultura y las Artes analizarán las mejores 
opciones para reactivar el Museo de la Ciudad de Cuernavaca (MUCIC). Durante esta primera Sesión 
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Ordinaria del Consejo Municipal de la Cultura y la Artes, se aprobó y tomó protesta por parte del presidente 
municipal a dos nuevos integrantes ciudadanos; al antropólogo Víctor Hugo Valencia Valera, director del 
Centro INAH Morelos y al economista José Enrique Tron de la Concha, catedrático de la Facultad de Estudios 
Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ex director del Centro Nacional de 
Conservación y Registro del Patrimonio del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) y ex subdirector del 
Festival Internacional Cervantino. En esta sesión ordinaria del Consejo, que integran la titular de la Secretaría 
de Desarrollo Humano y Participación Social, los Regidores que conforman las Comisiones de Educación, 
Cultura y Recreación, y la de Protección al Patrimonio Cultural, se presentó un informe de las condiciones en 
las que se encuentra el edificio obra arquitectónica del siglo XVI catalogado por la Coordinación de Nacional 
de Monumentos Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y reconocido como la sede 
del antiguo Ayuntamiento de Cuernavaca. (…) 
Diario de Morelos, (Redacción), 13/02/22, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/museo-de-la-ciudad-de-cuernavaca-ser-reactivado 
La Unión de Morelos, (Silvia Lozano), 12/02/22, 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199771-analizan-propuestas-para-reactivar-espacios-del-
museo-de-la-ciudad-de-cuernavaca.html 
 
Recomienda IMSS redoblar medidas sanitarias contra Covid-19 en regreso a clases presenciales de 
universidades 
A través de un comunicado, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) recomienda a la población 
estudiantil y docente de las universidades que regresaron a clases presenciales redoblar las medidas 
sanitarias contra el Covid-19: uso correcto de cubrebocas, sana distancia, higiene frecuente de manos, evitar 
saludar de beso o abrazo, no tocarse ojos, nariz, boca, y evitar aglomeraciones. A dos años de inicio de la 
pandemia causada por el virus del SARS-CoV-2 y en donde los universitarios empiezan a regresar a sus 
centros de estudio, la doctora Célida Duque Molina, directora de Prestaciones Médicas del IMSS, señaló que 
es necesario que nadie baje la guardia ante esta enfermedad, seguir las normas de higiene y sanidad para la 
prevención de contagios y contar con esquema completo de vacunación contra covid-19. A su vez, la doctora 
María del Rosario Niebla Fuentes, coordinadora de Programas Médicos en la División de Promoción a la 
Salud, indicó que la reincorporación de los jóvenes a sus aulas es fundamental para su desarrollo 
biopsicosocial; sin embargo, subrayó que es importante redoblar esfuerzos y apegarse a las medidas de 
prevención. Destacó que estudiantes y profesores deben actuar de manera corresponsable con sus familias y 
compañeros, mantener las acciones sanitarias desde que salen de casa, en su trayecto y durante su estancia 
en el plantel educativo. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 12/02/22, 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199772-recomienda-imss-redoblar-medidas-sanitarias-
contra-covid-19-en-regreso-a-clases-presenciales-de-universidades.html 
Diario de Morelos, p.2, (DDM Redacción), 13/02/22 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/exhorta-imss-universitarios-respetar-protocolo-vs-covid19 
 
En Cuernavaca, vacuna de refuerzo a mayores de 40 y a adolescentes rezagados 
La Brigada Correcaminos en Morelos informa que a partir de hoy lunes 14 hasta el viernes 18 se aplicará la 
dosis de refuerzo a personas de 40 a 49 años en los municipios de Amacuzac, Puente de Ixtla, Cuernavaca, 
Xochitepec, Yecapixtla, Temixco, Emiliano Zapata, Jojutla, Zacatepec y Yautepec. Asimismo, se llevará a 
cabo la aplicación de dosis de Pfizer para jóvenes rezagados de 15 a 17 años. Para las personas de 50 a 59 
años, se les aplicará la dosis de refuerzo AstraZeneca en el municipio de Yecapixtla, los días martes 15 y 
miércoles 16 de febrero.  Las autoridades dieron a conocer que para esta jornada de vacunación se contará 
con 84 mil 410 dosis de AstraZeneca y 24 mil 311 dosis de Pfizer.  Es importante mencionar que las personas 
de 40 a 49 años de los municipios antes mencionados y de 50 a 59 años en Yecapixtla que recibirán su dosis 
de refuerzo de AstraZeneca contra Covid-19 deberán presentar el comprobante de la última vacunación 
mayor a cuatro meses y un nuevo expediente de inoculación el cual pueden obtener en la página de 
Internet https://mivacuna.salud.gob.mx/ llenarlo y presentarlo el día de la aplicación del biológico. Mientras que 
los jóvenes rezagados de 15 a 17 años deberán presentar el comprobante de su última aplicación mayor a 
cuatro meses, así como un nuevo expediente de vacunación para poder recibir el biológico. Como en otros 
municipios, también se vacunará a las mujeres embarazadas mayores de 18 años y que cursen más de nueve 
semanas de gestación, esto de acuerdo con la dosis asignada y cumpliendo con los requisitos del registro de 
la vacunación contra Covid-19. 
Diario de Morelos, p.p-2, (DDM Redacción), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/en-cuernavaca-vacuna-de-refuerzo-mayores-de-40-y-adolescentes-
rezagados 
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Centros de Vacunación Permanente contra Covid-19 en Morelos 
Con el objetivo de continuar con el Plan Nacional de Vacunación contra Covid-19, serán habilitados en el 
estado de Morelos Centros de Vacunación Permanente para la aplicación de primeras y segundas dosis de 
AstraZeneca para personas mayores de 18 años de edad y el refuerzo también de AstraZeneca para 
personas mayores de 40 años, informa la Brigada Correcaminos en la entidad. De acuerdo con la Estrategia 
Nacional de Vacunación contra Covid-19, serán abiertos Centros de Vacunación Permanente en los 
siguientes municipios: Cuernavaca, Tepoztlán, Xochitepec, Amacuzac, Jojutla, Xoxocotla, Tlaltizapán, 
Tepalcingo, Tetela del Volcán, Tlayacapan y Yautepec.  Las autoridades de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (SEDENA), la Guardia Nacional (GN), la Secretaría de Bienestar, la Secretaría de Salud del estado 
de Morelos, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado (ISSSTE), indicaron que la aplicación de las dosis de AstraZeneca contra Covid-
19 estará abierto a la población de lunes a domingo. De esta manera, las personas mayores de 18 años que 
recibirán la primera dosis de AstraZeneca contra Covid-19, deberán presentar un expediente de vacunación y 
en caso de recibir la segunda dosis o el refuerzo de AstraZeneca para personas mayores de 40 años tendrán 
que mostrar el comprobante de la última vacunación mayor a cuatro meses y un nuevo expediente de 
inoculación el cual pueden obtener en la página de Internet https://mivacuna.salud.gob.mx/ llenarlo y 
presentarlo el día de la aplicación del biológico. 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), 13/02/22, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/centros-de-vacunaci-n-permanente-contra-covid-19-en-morelos 
 
Morelos sigue sumando personas infectadas con Covid-19: ayer 225 
La Secretaría de Salud informó que hasta ayer en Morelos se habían estudiado 289 mil 361 personas, de las 
cuales se han confirmado 62 mil 270 con coronavirus Covid-19; 648 están activas y se han registrado 5 mil 
131 defunciones. Los nuevos pacientes son 112 mujeres de Amacuzac, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano 
Zapata, Jiutepec, Jojutla, Mazatepec, Puente de Ixtla, Temixco, Tepoztlán, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, 
Xochitepec, Yautepec, Yecapixtla, Zacatepec y de las alcaldías de Iztapalapa, Venustiano Carranza y 
Coyoacán en la Ciudad de México; de las cuales 99 están aisladas en sus hogares, 6 hospitalizadas graves, 5 
como no graves y 2 decesos. También 113 hombres de Axochiapan, Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano 
Zapata, Jiutepec, Jojutla, Mazatepec, Temixco, Tepalcingo, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Xochitepec, 
Yautepec, Zacatepec y de la alcaldía Azcapotzalco, Ciudad de México; de los cuales 89 están aislados en sus 
hogares, 13 hospitalizados graves, 9 no graves y 2 fallecimientos. En tanto, las nuevas defunciones 
corresponden a 2 masculinos de Cuernavaca y Jiutepec, que padecían hipertensión, obesidad, insuficiencia 
renal crónica y otras comorbilidades; también 2 féminas de Cuernavaca y Zacatepec, que presentaban 
diabetes, hipertensión, enfermedad cardiaca y obesidad. La institución mencionó que, de los 62 mil 270 casos 
confirmados, 88 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en 
hospitalización, mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/cuatro-muertos-mas-y-225-infecciones-nuevas-por-covid-ayer 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199795-en-morelos-62-270-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-5-131-decesos.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/principal/reportan-225-nuevos-casos-de-covid-19-en-morelos/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/02/en-morelos-se-han-confirmado-62-mil-270-con-coronavirus-
covid-19/ 
 

Nacional: 
 
UAQ ofrece a sus sindicatos aumento por arriba del tope salarial 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), en su negociación anual que efectúa tanto con el Sindicato 
Único de Personal Académico (SUPAUAQ) como con el Sindicato de Trabajadores y Empleados (STEUAQ), 
ofreció a ambas organizaciones el 4% de aumento directo al salario; lo que significa un 0.5% superior al tope 
salarial establecido como referente nacional por parte de la UNAM, que otorgó a sus trabajadores el 
incremento del 3.5%. Otras universidades como la Veracruzana, la del Estado de México y la Autónoma 
Metropolitana ya han cerrado sus negociaciones con sus trabajadores este 2022, con un incremento del 3.5%. 
En los cuatro años de la actual administración, la UAQ se ha posicionado como una de las pocas instituciones 
de educación superior a nivel nacional en romper con el tope salarial, ofreciendo de manera sostenida el 4% 
de incremento, señaló el abogado General de la Máxima Casa de Estudios del estado, Gonzalo Martínez 
García. En el presupuesto de egresos 2022 aprobado por el H. Consejo Universitario desde octubre del 2021, 
cuya planeación financiera ya consideraba el aumento del 13% solicitado ante el Ejecutivo estatal, se 
contemplan 2 mil 666 mdp correspondientes al pago de la nómina; por lo que el aumento presupuestal, 
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aunque abona a las finanzas de la Universidad, no es suficiente para realizar un ofrecimiento mayor al 4%, en 
virtud de que cada punto porcentual de aumento al salario representa aproximadamente 30 millones de pesos 
para la Institución. 
Excélsior, (AM Querétaro), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aumento-salario-uaq-sindicato/1498446 
 
Falta de apoyo federal pausa la construcción del Sincrotrón 
La idea de que México se posicionaría como una potencia científica y tecnológica con la construcción del 
Sincrotrón, que tuvo un impulso por parte del gobierno del estado de Hidalgo en donde se construiría, este 
mega proyecto ha quedado suspendido por falta de apoyo federal, reveló la investigadora y secretaria de 
Vinculación en el Instituto de Biotecnología UNAM-Morelos, Brenda Valderrama Blanco. Al respecto, indicó 
que sería instalado en la Ciudad del Conocimiento, en Pachuca, terreno que sería donado por el gobierno 
estatal y que, por parte de la máxima casa de estudios, se tenía listo el proyecto conceptual para saber qué 
tipo de Sincrotrón necesitaba el país, situación que queda en este momento detenido y en espera de contar 
con el respaldo del gobierno de México. “Se hicieron muchos esfuerzos, salieron varios documentos y, a pesar 
de que el gobierno de Hidalgo estaba en el mejor ánimo de donar el terreno que era una extensión grande, 
dentro de la Ciudad del Conocimiento, al final lo que nos detuvo fue la participación de gobierno federal, no 
encontramos eco ni para inversión, ni para apoyo para buscar recursos en el extranjero por lo que el proyecto 
está detenido”, sostuvo la investigadora. Ante esta situación, Valderrama Blanco, quien también fungió como 
parte del Comité Nacional de Asesoría Científica, indicó que también enfrentan otra situación que es el cambio 
de gobierno estatal para este 2022, “pero, cada que cambia una autoridad es empezar de cero y puede ser 
más o menos sensible, que es lo que nos pasó con Morelos y nos tuvimos que mover a Hidalgo, por lo que 
tengo confianza en que la misma comunidad nos ayude a que esto sea más rápido, más ágil y lo podamos 
concretar en algún momento, y me encantaría que fuera en Hidalgo como en Morelos, sin embargo, como 
comunidad académica, estamos abiertos a que sea en cualquier momento y en cualquier lugar del país”, 
sostuvo. Finalmente, agradeció el apoyo que tuvo por parte del gobierno de Hidalgo, así como a la 
sensibilidad de las y los diputados locales para apoyar este proyecto, “que no pudieron ser utilizados porque 
se requería concurrencia del gobierno federal, entonces, en esas condiciones, hay que ser responsables con 
el gasto, por lo que la respuesta responsable fue no haber utilizado ese dinero”, concluyó. sincrotrón es un 
súper laboratorio que se conforma de decenas de laboratorios, el cual por medio de un acelerador de 
electrones produce una luz millones de veces más intensa que la del sol, lo que permite estudiar detalles 
atómicos de cualquier material, algo que no es posible observar con ningún otro tipo de luz. (…) 
Milenio, (Elizabeth Hernández), 
https://www.milenio.com/politica/organismos/suspenso-construccion-sincroton-falta-recursos-federales 
 
El IPICYT forma parte de la Red Potosina de Mujeres por la Ciencia 
Con la finalidad de establecer mecanismos de colaboración para la inclusión y la participación de mujeres 
potosinas en la ciencia, la tecnología y la innovación, el Instituto Potosino de Investigación Científica y 
Tecnológica, A.C. (IPICYT) firmó la carta de intención para avanzar y fortalecer la integración y el desarrollo 
de la Red Potosina de Mujeres por la Ciencia. Este documento fue signado el pasado 8 de febrero por 
representantes de entidades de los sectores, académico, empresarial, gubernamental y social del estado de 
San Luis Potosí. El Consejo Potosino de Ciencia y Tecnología, la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, 
la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, el Instituto de las Mujeres en el Estado, El Colegio 
de San Luis, el Instituto Potosino de Investigación Científica y Tecnológica, la Unión de Usuarios de la Zona 
Industrial, CUMMINS y la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias Capítulo SLP, son las entidades y 
organismos que se sumaron a la creación de una red de colaboración entre mujeres de los sectores 
académico, empresarial, gubernamental y social de San Luis Potosí. La Red tiene por objeto promover, 
visibilizar, valorar y potenciar el trabajo profesional de las mujeres y favorecer el intercambio de 
conocimientos, la cooperación y la participación de niñas y jóvenes, para su empoderamiento en la ciencia, la 
tecnología y la innovación. 
La Crónica, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/ipicyt-forma-parte-red-potosina-mujeres-ciencia.html 
 
UAEH ofrece servicio de Intervención Psicológica y Contención Emocional 
La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) brinda el servicio de Intervención Psicológica y 
Contención Emocional a su comunidad de manera gratuita, a través del Área Académica de Psicología del 
Instituto de Ciencias de la Salud (ICSa) La máxima casa de estudios en Hidalgo señala que el objetivo de 
estos servicios, es brindar atención inmediata al usuario en cuanto a contención emocional y psicológica ante 
el coronavirus y otros factores. Respecto a estos servicios, indicaron, se ofrecen consejería y orientación 
preventiva. La cual se enfoca en proporcionar información psicoeducativa sobre los principales problemas 
psicológicos que se manifiestan en la población. El segundo servicio consiste en la línea telefónica, donde las 
y los interesados podrán llamar al número 771 71 72000 extensión 2136, para poder recibir esta asistencia de 
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manera gratuita a través de orientación inmediata por crisis de ansiedad, depresión y estrés, que son tres de 
los síntomas que ha generado la propagación del SARS-CoV-2. Sobre el tercer servicio, este brinda atención 
psicológica a través del Messenger de Facebook, donde los usuarios de esta red social podrán hacer llegar 
preguntas o comentarios a la liga https://www.facebook.com/PSICSaUAEH/, resaltaron que el nivel de 
respuesta en esta página es alto. El servicio universitario es liderado por académicos de la Clínica de Atención 
Psicológica del ICSa, los cuales han brindado este servicio a la comunidad universitaria durante varios años. 
Por último, resaltaron que la Intervención Psicológica y Contención Emocional es permanente y está 
disponible para la comunidad universitaria y el público en general. 
Milenio, (Redacción), 
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/uaeh-ofrece-intervencion-psicologica-contencion-emocional 
 
Nuevas especializaciones en odontología en la ENES León 
A fin de tratar las enfermedades de las encías y del hueso que sostiene los dientes, así como restituir la 
estética buco-dentario por la pérdida de piezas, la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) Unidad 
León de la UNAM ofrecerá a partir de agosto próximo dos nuevas especializaciones en Odontología. Se trata 
de Periodoncia e Implantología Oral y Rehabilitación Bucal e Implantología, con las cuales esta entidad 
académica amplía a ocho su oferta regional de posgrado en la materia. Tendrán una duración de tres años, 
requerirán dedicación de tiempo completo por parte de los alumnos y combinarán en su mayoría actividades 
presenciales (especialmente prácticas y laboratorios) con clases y seminarios a distancia. Los estudiantes 
requerirán de 800 horas clínicas anuales, y asistir al menos a un congreso nacional y otro internacional cada 
año para irse formando en un área con prioridad en la investigación, el ejercicio práctico y la docencia. 
Periodoncia e Implantología Oral trata las enfermedades de las encías y del hueso que sostiene los dientes; 
Rehabilitación Bucal e Implantología se ocupa de devolver la función, estética, estabilidad y armonía del 
sistema buco-dentario cuando se ve alterado por la pérdida de piezas. 
La Crónica, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/nuevas-especializaciones-odontologia-enes-leon.html 
 
UNAM tendrá diplomado sobre el cannabis  
El Programa Universitario de Investigación en Salud (OUIS), de la Universidad Nacional Autónoma de México 
y la Asociación México de Medicina Cannabinoide realizarán el Diplomado Internacional de 
Endocannabinología, que tiene el objetivo de adentrarse en el uso medicinal de la plata. Se tiene contemplado 
que este diplomado inicie en marzo de 2022 y concluya en junio del 2023. Las instancias que lo organizan 
quieren contribuir a la formación de personas para la investigación, producción y prescripción de productos 
hechos a base del cannabis y los cannabinoides, con una perceptiva científica. “Mientras en el mundo y en 
varios países de América Latina, se avanza significativamente en la regulación de estas sustancias y aumenta 
la investigación científica en la materia, en México aún hay atraso en el tema”, dijo el titular del PUIS y 
coordinador general del diplomado, Samuel Ponce de León Rosales. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/12/unam-tendra-diplomado-sobre-el-cannabis-te-contamos-
los-detalles/ 
 
Defiende SEP cambios en programas y contenidos de libros de texto 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) salió en defensa del proceso de reforma a los planes y programas 
de estudio, así como al contenido de los libros de texto gratuitos y sostiene que se lleva a cabo con la 
participación de maestros y expertos en la materia. Luego de las críticas a dicho proyecto, que ha implicado 
hasta la movilización de algunas organizaciones nacionales en varias entidades del país, la SEP aseguró que 
“se construirá un currículo inclusivo, intercultural, con igualdad de género y que promueva la lectura y 
escritura, así como la educación estética y la vida saludable”. La institución dio a conocer que siguen en 
marcha las asambleas de análisis a los programas de estudio para el diseño de los libros en diferentes 
regiones del país. Según la institución, el director general de Materiales Educativos, Marx Arriaga Navarro, 
informó que ya se han llevado a cabo cinco asambleas, y rechazó que de fondo haya un propósito de 
“adoctrinar” mediante la educación. (…) 
La Unión de Morelos, p.4, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/politica/noticias/199803-defiende-sep-cambios-en-programas-y-contenidos-de-
libros-de-texto.html 
 
¡El abrazo es vida! 
Los seres humanos sin contacto afectivo tienen un riesgo más alto de enfermarse, incluso de morir; no 
obstante, algunos pacientes a quienes se les trata de manera afectiva se recuperan más rápido, de aquí que 
el abrazo es tan necesario como dormir, comer e hidratarse, aseguró la profesora de Neuroanatomía 
Funcional de la Facultad de Medicina (FM) de la UNAM, Alicia Castillo Martínez. La pandemia ha generado 
“un vacío de contacto” que sería bueno cubrir con las personas que conocemos y están cerca, pero con 
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protección adecuada, indicó. Pese a la Covid-19, estimó, debemos procurar este acercamiento, porque 
además nos ayuda a secretar hormonas funcionales como la vasopresina (más en los hombres) y la oxitocina 
(mayor en mujeres), asociadas a “un estado de relajación y a poder crear vínculos”. En tanto, la investigadora 
emérita del Instituto de Fisiología Celular de la UNAM, Herminia Pasantes Ordóñez, explicó que la amistad 
pone a funcionar un círculo de virtud relacionado con una molécula llamada oxitocina que se libera en el 
cerebro, la cual se relaciona con el apego, confianza y fidelidad. Sucede cuando alguien, por ejemplo, un 
amigo, nos escucha y nos dice palabras cariñosas que nos reconfortan; es decir, al existir cariño y 
reciprocidad. También surge cuando recibimos un abrazo, nos toman de la mano o nos hacen una caricia que 
no necesariamente se relaciona con el sexo, sino con la empatía que caracteriza a la amistad. 
La Crónica, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/abrazo-vida.html 
 
Vacunar a todos los niños restringirá el surgimiento de nuevas cepas: científicos 
Vacunar a los menores de 14 años contra el coronavirus es útil para proteger a los adultos mayores y otras 
personas con riesgo de complicaciones graves, porque un número indeterminado de niños puede ser portador 
del virus, sin síntomas, advirtieron pediatras de los sectores público y privado. Ante la decisión de las 
autoridades mexicanas de no aplicar los biológicos en este sector de la población, salvo que sean mayores de 
12 años y vivan con alguna enfermedad crónica, los expertos reconocieron que la infección suele ser leve 
para la mayoría de los pequeños y, en general, se recuperan de manera satisfactoria. José Antonio Ortega 
Martell, vicepresidente del Consejo Nacional de Inmunología Clínica y Alergia, comentó que la afectación de 
Covid-19 en niños es menor a la que provocan otros agentes como el virus sincicial respiratorio y los rinovirus, 
que pueden llegar a causar la muerte. Debido a que la infección por el virus SARS-CoV-2 no afectó tanto a la 
población infantil en los primeros meses de la pandemia, son limitados los datos y evidencia científica sobre 
posibles secuelas. Lo que se ha podido establecer es que los niños tienen un sistema de defensas mejor 
entrenado ante las infecciones, en parte por las vacunas que reciben en sus primeros años de vida. Eso haría 
que la activación de la respuesta innata del organismo funcione mejor contra el coronavirus, explicó el también 
profesor en la Universidad Autónoma de Hidalgo. 
La Jornada, p.12, (Ángeles Cruz Martínez), 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/14/politica/012n1pol 
 
Acelerada disminución de contagios: Ssa 
Los contagios de Covid-19 van a la baja en forma acelerada. La curva epidémica registró un descenso de 48 
por ciento del 30 de enero al 5 de febrero, el más pronunciado del año, de acuerdo con el reporte de la 
Secretaría de Salud (Ssa). El número de personas con inicio de síntomas continúa en descenso. Ayer eran 
107 mil 652 contagiados, que representan 1.9 por ciento de quienes han tenido el virus en el país desde el 
comienzo de la emergencia sanitaria. Los casos activos se concentran en Colima, Baja California Sur, Ciudad 
de México, Tlaxcala, Nayarit, Aguascalientes, Querétaro, Campeche, Hidalgo y Sonora. Sobre los pacientes 
confirmados mediante prueba de laboratorio, la dependencia federal informó que fueron 8 mil 854 y 122 
fallecimientos; así, el registro del Sistema de Vigilancia de Enfermedad Respiratoria (Sisver) acumula 5 
millones 292 mil 706 personas infectadas y 312 mil 819 decesos. 
La Jornada, p.13, (Ángeles Cruz Martínez), 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/14/politica/013n2pol 
La Crónica, (Cecilia Higuera Albarrán), 
https://www.cronica.com.mx/nacional/ultima-semana-personas-activas-covid-19-disminuyo-75-mil-casos.html 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/13/covid-19-en-mexico-reportan-8-854-casos-nuevos-y-
122-defunciones-2/Excélsior 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-8-mil-854-casos-covid-y-122-muertes-mas-en-24-
horas/1498377 
 
Campaña Nacional de Vacunación 
Hasta ayer, 84 millones 97 mil 727 personas han recibido al menos una inyección, con lo que la cobertura en 
el país es de 89 por ciento entre quienes tienen más de 18 años de edad. 
La Jornada, p.13, (Ángeles Cruz Martínez), 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/14/politica/013n2pol 
La Crónica, (Cecilia Higuera Albarrán), 
https://www.cronica.com.mx/nacional/ultima-semana-personas-activas-covid-19-disminuyo-75-mil-casos.html 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-8-mil-854-casos-covid-y-122-muertes-mas-en-24-
horas/1498377 
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Internacional: 
 
La salud mental, más vulnerable que al comienzo de la emergencia 
Al comienzo de la pandemia de Covid-19, el profesor de sicología de la Universidad de Stanford, Jamil Zaki, 
describió la experiencia como el trauma colectivo más grande que alguien vivo haya experimentado, debido a 
que el sentimiento principal con el que estábamos lidiando era el dolor por los familiares que hemos perdido, 
la vulnerabilidad por lo que podemos perder fácilmente e impera la falta de control sobre ello. Sin embargo, 
casi dos años después de luchar contra confinamientos interminables y restricciones sociales, ese dolor y 
ansiedad pueden haber sido remplazados por insensibilidad y desapego, que los expertos dicen es la mejor 
manera en la que el cuerpo humano puede procesar lo que ha pasado. Sentir entumecimiento es una 
respuesta emocional por estar abrumados, y la pandemia nos ha llevado cada vez más a sentirnos sin 
esperanza. Estar conectado emocionalmente con la situación es agotador, y adormecernos nos da un respiro, 
explica la terapeuta Sally Baker. No es una respuesta consciente; el embotamiento de nuestras emociones 
por la pandemia es una respuesta que se genera en nuestros cerebros reptilianos, que es la parte más 
antigua del cerebro en términos evolutivos, responsable del mecanismo primitivo de lucha o huida y, por lo 
tanto, de la ansiedad. 
La Jornada, p.13, (The Independent, AFP y AP), 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/14/politica/013n1pol 
 
Saldo mundial de la pandemia 
El saldo mundial de la pandemia es: 5 millones 813 mil 891 muertes y 411 millones 311 mil 398 contagios, de 
acuerdo con la Universidad Johns Hopkins. Por otra parte, el promedio diario de contagios en Estados Unidos 
cayó a su punto más bajo desde navidad, con 215 mil casos nuevos cada día, 71 por ciento menos que en las 
pasadas tres semanas. Sin embargo, casi 99 por ciento de los condados estadunidenses informan una alta 
transmisión, y muchos ciudadanos se realizan pruebas en el hogar, pero no informan sus resultados al sector 
salud, por lo que el total de infectados puede ser mayor. 
La Jornada, p.13, (The Independent, AFP y AP), 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/14/politica/013n1pol 
 
La adicción a videojuegos entra a la lista de enfermedades mentales en vigor de la OMS 
La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha comenzado a reconocer desde este viernes la adicción a los 
videojuegos como un desorden mental al incluirla dentro de su clasificación en vigor de enfermedades. La 
OMS ha publicado la undécima versión Clasificación Internacional de Enfermedades (CIE-11), que pasa a 
estar en vigor a nivel internacional para notificar las causas de muerte, pero también de enfermedad, incluidas 
las mentales. Entre los desórdenes mentales, la OMS ha pasado a incluir oficialmente la adicción a los 
videojuegos, dentro de la categoría de 'uso de sustancias o comportamientos adictivos', junto al trastorno por 
adicción a juegos de azar. La OMS también ha empezado a reconocer el "uso peligroso de videojuegos" como 
uno de los factores que considera que influyen en el estado de salud, dentro de los usos peligrosos de 
sustancias, en la misma categoría que los juegos de azar pero también la falta de ejercicio físico o los hábitos 
de alimentación inapropiados. La nueva lista de enfermedades CIE-11 fue adoptada originalmente en la 
Asamblea Mundial de la Salud en mayo de 2019 para la notificación de la mortalidad, y que los países 
miembros planeaban empezar a utilizar desde 2022. Entonces ya se incluía la adicción a videojuegos. 
La Crónica, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/adiccion-videojuegos-entra-lista-enfermedades-mentales-vigor-
oms.html 
 
El legado genético de la glaciación influye en la migración del reno 
Los caribúes o renos realizan una de las migraciones estacionales más largas de los animales terrestres, pero 
la propensión individual a migrar depende de su ascendencia genética. Investigadores de la Universidad de 
Calgary utilizaron el seguimiento por GPS y la secuenciación del ADN para investigar los factores genéticos 
que influyen en el comportamiento migratorio de 139 hembras de reno ('Rangifer tarandus') que viven en 
hábitats de tundra o bosque en el oeste de Norteamérica. Identificaron más de 50 mutaciones genéticas 
asociadas al comportamiento migratorio, de las cuales 27 estaban localizadas en genes relacionados con la 
actividad cerebral, el metabolismo de las grasas y la energía, el desarrollo corporal o la producción de 
hormonas. Según el estudio, publicado en PLOS Genetics, las secuencias se agruparon en subpoblaciones 
del norte y del sur, descendientes de caribús ancestrales que quedaron atrapados a ambos lados de las 
Montañas Rocosas durante la última glaciación. 
La Crónica, (Europa Press), 13/02/22, 
https://www.cronica.com.mx/academia/legado-genetico-glaciacion-influye-migracion-reno.html 
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El calentamiento impacta en la cadena alimenticia en la Antártida 
Un estudio a largo plazo en el Océano Antártico revela una clara correlación entre calentamiento de las aguas, 
disminución del hielo marino y menor abundancia de pececillos de plata antárticos. Estos pequeños y 
abundantes peces son presas importantes para pingüinos, focas y otras especies marinas regionales, en un 
papel similar al que desempeñan las anchoas o las sardinas en aguas más templadas. El estudio fue 
publicado en Communications Biology. El autor principal, Andrew Corso, candidato a doctorado en el Instituto 
de Ciencias Marinas de Virginia (VIMS), dice: "Esta es la primera relación estadísticamente significativa 
reportada entre el hielo marino y la abundancia a largo plazo de cualquier especie de pez antártico. Con el 
calentamiento global, estos peces podrían desaparecer por completo de la región, provocando cambios 
importantes en el ecosistema marino". El estudio se basa en el análisis de Corso de más de 7.000 
especímenes de larvas de peces recolectados durante 25 años (1993-2017) como parte de la participación de 
VIMS en el programa de Investigación Ecológica a Largo Plazo Palmer Antártida financiado por la NSF. El 
Palmer LTER s una investigación en curso sobre los efectos del cambio climático en la red alimenticia del 
océano a lo largo de la costa oeste de la Península Antártica. 
La Crónica, (Europa Press), 13/02/22, 
https://www.cronica.com.mx/academia/calentamiento-impacta-cadena-alimenticia-antartida.html 
 
 
 
 


